
Запятая ставится если:
1)  НЕ соединены 

союзами
2) Соединены союзами 

А, НО
3) Соединены 

повторяющимися 
союзами И, ИЛИ.

Запятая НЕ ставится:
1) Если соединены 

одиночным союзом И, 
ИЛИ.

В саду расцвели 
розы лилии   
ромашки.
Ученик способный  
но ленивый.
В этом магазине 
можно купить и 
тетради  и ручки  и 
книги.
Тонкий дождь 
сеялся на леса и 
поля

Однородные члены предложения
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1) Если обобщающее 
слово стоит перед 
однородными 
членами, то после 

него ставится : .

2) Если обобщающее 
слово стоит после 
однородных членов, 
то перед ним ставится 

– .

На столе лежали 
письменные 
принадлежности  ручки, 
карандаши, 
фломастеры. 
[Θ: Ο, Ο, Ο]

Дети, старики, женщины 
— все смешалось в 
живом потоке. 
[Ο, Ο, Ο — Θ]

Обобщающее слово

:Обобщ. сл.

-Обобщ. сл.



1) Если прямая речь 
стоит перед 
словами автора, 
то после неё 

ставится ,- .
2) Если прямая речь 

стоит после слов 
автора, то перед 

ней ставится : .

«В лесу сегодня будет 
много грибов»     
отметил дедушка.

«П»,- а

Библиотекарь спросила 
«Вы уже дочитали 
книгу?»

А: «П?»

 

Прямая речь

,-
Прямая речь

:

Слова автора

Слова автора

Прямая речь



Обращени
е всегда 
выделяетс
я 
запятыми!

Дети   пойдем 
сегодня гулять в 
парк.

Торопитесь   ребята 
на урок!

Какую сказку тебе 
прочитать  
сестрёнка?

Обращение
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Части 
сложного 
предложения 
разделяются 

запятыми!

Шторм уже утих   ветер 
ослаб.
[-  =], [- =].
Мороз был страшный   но 
яблони выжили.
[-  =], но [- =].
Тучи на небе становились 
все темнее  и вскоре 
пошёл дождь.
[-  =], и [= -].
Я не пошёл гулять  потому 
что у меня болел живот.
[-  =], потому что [= -].

Сложное предложение
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1) Если орфограмма в 
корне, то подбираем 
однокоренное слово с 
буквой Е в корне.

2) Если орфограмма в 
суффиксе или 
окончании, то под 
ударением пишем О, 
без ударения – Е.

Шепот – шепчет

Шорты, шорох

Ландышевый запах

Изразцовая печь

Новой страницей

Теплым плащом

О, Ё после шипящих и Ц



1) Если после корня есть, 
суффикс А, то в коне 
пишем И, если нет, то 
Е.

2) Если после корня есть, 
суффикс А, то в коне 
пишем А, если нет, то 
О.

3) Перед СТ и Щ пишем 
А, перед С пишем О ( 
искл. росток, отрасль, 
Ростов)

Собирать – 

соберешь

Задирать – 

задерешь

Касаться – 

коснуться

Предлагать – 
предложение
Взрастить – 
выращенный - 
взрослеть

Чередование Е//И, О//А в корне



После 
приставки на 
согласный И 
меняется на Ы. 

Кроме 
приставок МЕЖ 
и СВЕРХ. 

Ы, И после приставок

Играть – 
подыграть

История -
предыстория

Интересный – 
сверхинтересный



Если корень 
начинается на 
звонк. согл., то 
на конце 
приставки 
пишем З, если 
на глух. согл., то 
пишем С .

Приставки на З, С. 

Восполнить
Вознаградить
Распечатать
Разгрузить
Беспредельный
Безмолвие



I спряжение
     Глагол в 
инфинитиве 
оканчивается на еть, 
ать, оть, уть, ять 
(кроме 11 исключ.) + 
брить, стелить.
    В личном окончании 

глагола пишем Е.

     Он напиш…т 
письмо. (написать)

Правописание личных окончаний 

глаголов
ПОСТАВИТЬ  В ИНФИНИТИВ! (что делать? что сделать?)II спряжение

     Глагол в 
инфинитиве 
оканчивается на ить 
(кроме брить, 
стелить) +11 исключ.
    В личном окончании 

глагола пишем И.

     Он попрос.…т  о 
помощи. (попросить)

Е
И


